

werden andere mit der Bewertung der Tatsachen nicht zufrieden sein. Daß sie überhaupt dargestellt wurden, ist das Verdienst dieses Buches. Vielleicht gab es auch bislang noch keine vergleichbare Missionsgeschichte Malawis, weil die Beurteilung der Entwicklung so schwierig ist.

Bonn

Wolfgang Hoffmann SJ

Luykx, Boniface: *Culte chrétien en Afrique après Vatican II* (= Supplémenta NZM, vol. XXII), Nouvelle Revue de Science Missionnaire, Immense 1974; 190 p.

L'auteur, le Père LUYKX, à la fois liturgiste et africaniste, ancien professeur au Lovanium de Kinshasa (Zaire) livre dans cet ouvrage ses réflexions personnelles sur les retombées, en Afrique, du mouvement et du renouveau liturgique suscité par le Concile de Vatican II. Il donne ses prises de positions autour de quelques constituants de la vie liturgique: le calendrier, le lectionnaire, la liturgie des heures, l'Eucharistie, l'initiation chrétienne et la consécration d'une église. A propos de chacun de ces constituants, l'auteur fait une lecture critique des normes et des principes de la réforme liturgique, pensée, en grande partie, en Europe. Puis, il décrit, en s'appuyant sur de nombreux exemples concrets, les conditions d'un enracinement de la vie liturgique en terre africaine, plus particulièrement en Afrique centrale. Ses réflexions, souvent pertinentes, montrent que l'acte liturgique est lié à une culture: une liturgie, si elle veut être significante, doit s'élaborer dans les catégories culturelles du groupe humain qui célèbre ainsi sa relation à Dieu. C'est surtout à propos de l'Eucharistie et de l'initiation chrétienne (l'auteur fait un rapprochement intéressant entre l'initiation africaine traditionnelle et l'initiation chrétienne) que la contribution de l'auteur est la plus originale. Sans nier l'universalité du sacrement, bien au contraire, il affirme concrètement les différences dues à l'enracinement culturel. Le sacrement est perçu ainsi dans la continuité de l'Incarnation.

Dans ses réflexions, le Père LUYKX se réfère souvent à l'héritage liturgique des Eglises orientales, en particulier des Eglises coptes et éthiopiennes. La vie et la tradition liturgique de ces Eglises est plus proche de la mentalité africaine que les rites latins dans lesquels trop souvent s'est exprimée et s'exprime encore la foi chrétienne en Afrique. Cette vie liturgique, si elle ne veut se réduire à un rite, à la limite insignifiant pour un milieu culturel précis, doit pouvoir devenir célébration: elle ne peut alors court-circuiter toutes les données anthropologiques. Nous regrettons, à ce sujet, que l'auteur n'ait pas davantage insisté sur les catégories de parole, de symbole et d'alliance, ces réalités nous semblant affectées d'un coefficient original en Afrique. Une liturgie qui ne se fonderait pas sur ces catégories, tout en les dépassant, ne saurait exprimer une foi chrétienne vraiment enracinée en Afrique. Mais l'auteur a surtout voulu s'en tenir à des expériences concrètes et à des expériences en cours. Cependant, il restera le problème fondamental, qui est celui de l'expression de la foi chrétienne dans les catégories de la pensée africaine. La liturgie, à moins de s'évader, ne saurait éviter la confrontation avec ce problème: en effet, n'est-elle pas le lieu privilégié où peut s'exprimer la foi d'un peuple en Jésus-Christ? Mais, trop souvent, n'a-t-elle pas occulté cette même foi, surtout en Afrique, où elle apparaissait comme la transplantation des rites occidentaux? — L'ouvrage donne à penser. Il stimulera bien des prêtres africains et des missionnaires à poursuivre la recherche liturgique et, en même temps, la recherche anthropologique, pour une

meilleure expression et communication de la foi chrétienne en Afrique, à travers la vie liturgique.

F—94 Chevilly-Larue

Gérard Meyer

Perumalil, Hormice C., CMI/Hambye, E. R., SJ (Ed.): *Christianity in India. A History in Ecumenical Perspective.* Prakasam Publications/Alleppey, S. India (1973); 355 pp., 3 maps. Rs 15,—, DM 10,—

Anlaß dieser *Geschichte der Christenheit in Indien* ist die 1900-Jahr-Feier des Todes des Apostels Thomas im Jahre 1972. Sie fiel in eine Zeit, da die indischen Christen aller Riten und Denominationen bemüht sind, ihre wahre Identität in Indien und vor der Welt zu finden. Deshalb haben die Hrg. es für geboten gehalten, ihre Rückblende auf die Vergangenheit ökumenisch einzustellen, zumal Indiens Christenheit beachtlich zum Zustandekommen der ökumenischen Bewegung beigetragen hat. Es ist den Hrg. gelungen, anerkannte Historiker verschiedener Kirchenzugehörigkeit zur Mitarbeit zu bewegen, die E. R. HAMBYE in seiner *Introduction* vorstellt (9f). Die Vf. waren in der Wahl des Themas frei. Das erklärt, daß die Geschichte der indischen Christenheit nicht lückenlos dargestellt wird und daß manche Wiederholungen unvermeidbar waren. Gleichwohl ergibt sich ein ziemlich geschlossenes Bild, wie ein Blick auf den Inhalt zeigt: A. M. MUNDADAN beschreibt die Anfänge der Christenheit in Indien. Die mittelalterliche Geschichte der östlichen Kirche zeichnet E. R. HAMBYE, die der lateinischen G. M. MORAES. J. WICKI stellt das portugiesische *Padroado* im 16. Jh. dar und das Wirken des hl. Franz Xaver. A. MEERSMAN behandelt teilweise das gleiche Sujet in seinem Beitrag über die lateinische Mission unter der Jurisdiktion des *Padroado*. Die schmerzlichen Erfahrungen der östlichen Kirche im 16. und 17. Jh. finden in A. M. MUNDADAN einen beredten Interpreten. Während der Karmelit P. DOMINIC OF ST THERESA die lateinischen Missionen der Propaganda-Kongregation von 1637 bis 1838 darstellt, behandelt G. M. MORAES nochmals weitläufig die katholische Kirche unter dem *Padroado*. Umfassend sind die Darstellungen von E. R. HAMBYE über die katholischen Thomaschristen von 1653—1970, von N. J. THOMAS über die orthodoxe Kirche in Indien von 1653—1972 und von Miss M. E. GIBBS über die anglikanischen und protestantischen Missionen zwischen 1706 und 1857. Die Geschichte der kath. Kirche seit Mitte des 19. Jh. umreißt A. MEERSMAN, die der protestantischen Christenheit seit 1858 T. V. PHILIP. Schließlich gibt E. R. HAMBYE in einem *Appendix* noch einige Details über die armenischen Christen in Indien. Es folgen eine Zeittafel (306—313) sowie Bibliographien und Anmerkungen zu den einzelnen Kapiteln (314—340) und ein Personen- und Ortsregister (354—355). — Es bleibt zu wünschen, daß die Erwartungen der Herausgeber sich erfüllen und das Buch zu einem tieferen Verständnis der Kirche unter den Nichtchristen sowie zu einer besseren Zusammenarbeit der christlichen Kirchen in Indien beitrage.

Münster

Josef Glazik MSC

Seumois, André: *Théologie Missionnaire.* (Subsidia Missiologica.) Bureau de Presse O. M. I. Rome. Bd. I. *Délimitation de la Fonction Missionnaire de l'Église.* 1973. 183 p. — Bd. II. *Théologie de l'Implantation Ecclésiale.* 1974. 229 p.

In den beiden Bänden legt der bekannte Professor der römischen Propaganda-Universität seine missionstheologische Konzeption vor. Sie bieten einen inter-